

des dépenses que la direction intelligente d'une société qui donnent les brillants succès. Ajoutez un parti de labour en même temps que l'exposition d'automne; achetez quelques reproducteurs des espèces ovine et porcine et votre société sera de suite à la tête du mouvement agricole, marchant côte à côte avec des rivales plus puissantes, mais non plus progressives.

TRAVAUX DE LA SOCIÉTÉ D'AGRICULTURE DE RICHELIEU.

Ce magnifique comté a 380 sociétaires, ayant souscrit \$380. La recette totale s'est élevée à \$1591, et les dépenses, comprenant \$383 en graines fourragères, \$354 en prix accordés à l'exposition annuelle, ont laissé une balance en caisse de \$486. Malgré tous les efforts possibles de la part des amis de l'agriculture, la société est une des moins avancées de la province. Il lui reste encore à adopter les concours des récoltes sur pied et des domaines les mieux cultivés, l'importation d'étalons de choix. Espérons que le prochain rapport fera mention de ces réformes essentielles.

TRAVAUX DE LA SOCIÉTÉ D'AGRICULTURE DE DORCHESTER.

Dorchester nous offre un mélange assez singulier d'opérations bonnes et mauvaises.

Ainsi nous devons féliciter la société d'avoir adopté franchement les concours des récoltes sur pied et nous remarquons avec plaisir les sections suivantes :

- 1o. La plus belle étendue de prairie.
- 2o. Terre semée en graine de maïs.
- 3o. Terre neuve à la charrue.
- 4o. Terre neuve à la pioche ou à la herse.

Les plus grandes étendues de blé d'inde, navets, poireaux, choux, oignons, fèves ne sont pas moins incomparables, et il nous fait peine de voir le ridicule système de gratifications accordé à cette innovation progressive. La société paraît être guidée par cette idée fixe, épouvantablement fautive, que chaque souscripteur doit retrouver le montant de sa souscription d'une manière ou d'une autre. Si les objets qu'il expose sont sans valeur, indignes d'un prix, alors on lui donne une gratification souvent plus élevée que les prix mêmes. Est-ce assez ridicule et peut-on imaginer que des hommes sérieux aient inventé un pareil système si les faits ne venaient malheureusement nous arracher tout doute à ce sujet. Nous avons pris peine de compter le nombre et la valeur des gratifications accordées par Dorchester et nous trouvons la somme énorme de \$330 ainsi dépensée inutilement par la société. C'est à faire douter de l'u-

tilité des organisations agricoles dans les comtés. Heureusement que ce sont là des exceptions fort tristes il est vrai, mais enfin rares et n'affectant pas la grande majorité des sociétés intelligentes et progressives qui font un excellent usage de l'octroi du gouvernement et comprennent la haute responsabilité de leur mission.

C'est ainsi que les ressources précieuses de la société de Dorchester sont jetées aux quatre vents au lieu d'être employées pour l'avancement de l'agriculture de la localité. Le montant souscrit est de \$365 et la recette totale \$1,039. Les dépenses se composent de \$600 données en prix aux expositions et de \$330 perdues en gratifications. Pourquoi ne pas créer un parti de labours, ne pas importer des reproducteurs de choix? Evidemment il faut une réforme ou la société manque son but.

TRAVAUX DE LA SOCIÉTÉ D'AGRICULTURE DE SOULANGES.

Le rapport incomplet que nous tenons ne nous permet pas d'étudier les opérations de cette société dans tous leurs détails. La recette totale s'élève à \$1036, dont \$397 de souscription. Les dépenses se répartissent en prix accordés: 1o. À l'exposition annuelle pour le bétail, les produits et les manufactures; 2o. Au concours des récoltes sur pied; 3o. Au parti de labour. Nous voyons de plus que la société a fait l'acquisition d'un étalon Clyde, ce qui compléterait le programme entier d'une société d'agriculture progressive. Nous regrettons que le défaut de détail dans le rapport annuel ne nous permette pas de faire une étude complète des travaux de la société de Soulanges. Nous avons un autre regret motivé par le peu d'encouragement donné par les directeurs au journal officiel de la Chambre et des sociétés d'agriculture. Nous comprenons cela de la part des sociétés arrières dont le seul but semble être le stricte partage de l'octroi annuel entre tous les sociétaires, mais de la part de Soulanges le fait est pour nous incompréhensible.

TRAVAUX DE LA SOCIÉTÉ D'AGRICULTURE DE GASPE NO. 3.

Placée sur la côte de Gaspé, dans un district où l'agriculture est sans ressources, on conçoit que ce n'est pas le système des expositions d'animaux qu'il faille adopter. Le bureau de direction l'a parfaitement compris, et par une administration judicieuse a rendu de grands services dans la localité. Il s'est appliqué à procurer aux sociétaires des grains et graines de semence, des instruments perfectionnés, 10 charrues, 18